



Casa abierta al tiempo

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**

Unidad Lerma

	Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Lerma DCSH
APROBADO POR EL CONSEJO DIVISIONAL EN SU SESIÓN NÚM. <u>54</u>	
EL SECRETARIO ACADÉMICO	

**SESIÓN NÚMERO 50  
25 DE MAYO DE 2016  
ACTA DE LA SESIÓN**

**PRESIDENTE: DR. PABLO CASTRO DOMINGO  
SECRETARIO: DR. RAÚL HERNÁNDEZ MAR**

En la Sala de Juntas de la División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Unidad Lerma, a las 14:00 horas del de 2016, inició la Sesión Número 50 del Consejo Divisional de Ciencias Sociales y Humanidades.

**1. LISTA DE ASISTENCIA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. (ART. 43 Y 45 FRACCIÓN I DEL \*RIOCA).**

El Dr. Raúl Hernández Mar, Secretario del Consejo Divisional pasó lista de asistencia e indicó la presencia de siete consejeros.

Se declaró la presencia de quórum.

**2. APROBACIÓN, EN SU CASO, DEL ORDEN DEL DÍA. (ART. 45 FRACCIÓN II DEL \*RIOCA).**

El Presidente preguntó si estaban de acuerdo con aprobar el orden del día que se envió con antelación, mismo que se aprobó por unanimidad.

**ACUERDO 50.1**

Aprobación del Orden del Día.

**DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES  
CONSEJO DIVISIONAL**

Av. Hidalgo Poniente 46, Col. La Estación, Lerma de Villada, Municipio de Lerma, Estado de México, C. P. 52006. Tel. Conm. (728) 282 7002 ext. 4003 y 1016.

**3. ENTREVISTA CON LOS CANDIDATOS A JEFE DEL DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS CULTURALES 2016-2020, CON EL PROPÓSITO DE QUE EXPRESEN LOS MOTIVOS Y RAZONES PARA OCUPAR EL CARGO Y EXPONGAN SUS CONOCIMIENTOS Y PUNTOS DE VISTA, CON UNA VISIÓN CRÍTICA Y PRÁCTICA, SOBRE EL DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS CULTURALES Y LA DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES. (ART. 34-2, FRACCIÓN I DEL REGLAMENTO ORGÁNICO).**

El Presidente explicó que el propósito de esa Sesión y en particular de ese punto del orden del día era que los candidatos a Jefe del Departamento de Estudios Culturales expresen los motivos y razones que tienen para ocupar el cargo y que expongan sus conocimientos y sus puntos de vista con una visión crítica y práctica sobre el Departamento de Estudios Culturales y de la División de Ciencias Sociales y Humanidades. Añadió que las presentaciones de los candidatos se llevarían a cabo en orden alfabético en atención a la primera letra del apellido paterno y precisó que los candidatos tendrían quince minutos para presentar su plan de trabajo y sus perfiles curriculares y quince minutos para preguntas.

A continuación cedió el uso de la voz al Mtro. Daniel Hernández Gutiérrez.

El Mtro. Daniel Hernández Gutiérrez expuso su Plan de Trabajo y planteó como puntos centrales de su propuesta los que se indican a continuación:

- Bajo el escrutinio de la Comisión de Planes y Programas, se comenzará a delinear la nueva licenciatura cuyo eje temático serán los Estudios Culturales.
- El Departamento de Estudios Culturales procurará contar con al menos un proyecto de investigación en curso por año, financiado por instancias federales y/o locales como Conacyt, el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología, la Secretaría de Educación Pública, etcétera.
- Para 2020, se pretende que la Licenciatura de Educación y Tecnologías Digitales se encuentre entre los dos programas educativos con mayor demanda dentro de la unidad Lerma.
- En la segunda mitad de la gestión entrará en funcionamiento el Programa de tutoría integral para proyectos terminales, cuya meta es seguir puntualmente el avance y la conclusión de los trabajos de los egresados.
- Se creará un sistema de seguimiento a egresados para contar con datos e información sobre oferta laboral, procesos de reclutamiento y selección, casos de éxito y fortalecimiento de habilidades.



Casa abierta al tiempo

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**

**Unidad Lerma**



Casa abierta al tiempo

Universidad Autónoma Metropolitana

Unidad Lerma

**D C S H**

APROBADO POR EL CONSEJO DIVISIONAL EN SU SESIÓN

NÚM. 54

EL SECRETARIO ACADÉMICO

- Se prevé tener en operación una UEA de la LETD en modalidad en línea, mediante el desarrollo integral de materiales educativos, uso eficiente de plataforma virtual, actividades didácticas diversas y profesores capacitados para su implementación.
- Se dispone sustraer convenios con el Centro de Innovación en Tecnología y Pedagogía de la Universidad de Buenos Aires, Universidad de la Laguna, España, Universidad de Guadalajara y Universidad Veracruzana para llevar a cabo trimestralmente *Webinars* para estudiantes y docentes

Finalmente, destacó que lo anterior resume algunas propuestas generales que se suman a la idea de fortalecer las jefaturas de área y el crecimiento de la División de Ciencias Sociales y Humanidades. Añadió que es ante todo un programa ambicioso pero razonable en su alcance, ya que mediante la comunicación entre áreas, la colaboración de los integrantes del departamento y el apoyo de las autoridades, se articulará una gestión eficiente que demanda resultados a corto y mediano plazo.

El Presidente comentó que restaba un minuto y medio de tiempo y solicitó al Mtro. Hernández Gutiérrez que podía utilizarlo para abordar el aspecto cultural.

El Mtro. Hernández Gutiérrez dijo que dentro de sus líneas de investigación están las tecnologías de la información y comunicación aplicadas a la educación, pero también está el estudio de la cultura de masas, como lo es el estudio de exceder culturas, humanidades digitales y puntualizó que se trata de una de sus prioridades el establecer una agenda en donde los estudios culturales caminen de buena forma junto con las expresiones en los medios de la comunicación en educación. Explicó que en ese momento se encontraba finalizando el doctorado en Ciencias Políticas con orientación a Comunicación e innovación tecnológica y que desde hace once años se ha desarrollado como profesor en recintos universitarios y recientemente en la Unidad Lerma desde el 2003.

El Presidente abrió el tiempo de quince minutos para preguntas o comentarios de los miembros del Consejo Divisional. Asimismo comenzó señalando que le quedaba muy clara la presentación de la propuesta, pero dijo que le gustaría conocer un poco más sobre los lugares en que ha publicado el candidato, sobre sus vínculos y redes.

El Mtro. Hernández Gutiérrez respondió que cursó su licenciatura en la facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y que posteriormente estudió la maestría en Medios virtuales, experiencia que lo acercó al tema de la comunicación de las TIC y la Educación. Destacó que tuvo un periodo

3

**DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES**  
**CONSEJO DIVISIONAL**

Av. Hidalgo Poniente 46, Col. La Estación, Lerma de Villada, Municipio de Lerma, Estado de México, C. P. 52006. Tel. Conm. (728) 282 7002 ext. 4003 y 1016.



Casa abierta al tiempo

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**  
Unidad Lerma

 <p>Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Lerma DCSH</p>
APROBADO POR EL CONSEJO DIVISIONAL EN SU SESIÓN NÚM. <u>54</u>
EL SECRETARIO ACADÉMICO

coordinando un departamento de publicación por un lapso de tres años en una universidad privada en donde tenía a su cargo un claustro de cinco profesores y trescientos alumnos de la carrera de Comunicación, a partir de lo cual destacó que obtuvo gran experiencia en el ámbito académico, asimismo indicó que recientemente trabajó en dos publicaciones del Departamento de Estudios Culturales. Continuó hablando de su colaboración en la revista Bibliotecaria de UAM Xochimilco en temas de Cibercultura, una red latinoamericana de docencia universitaria, y finalmente habló de su participación en el Seminario de Narrativas y Artefactos, donde estuvo vinculado con redes de colaboración de otras universidades y de otros departamentos.

La Dra. Sánchez Cardona preguntó ¿cómo elegiría el perfil de los profesores que eventualmente ingresarían al Departamento de Estudios Culturales?.

El Mtro. Hernández Gutiérrez manifestó que en primera instancia recurriría al programa curricular, pues en las primeras UEA se establecen contextos socio históricos de la comunicación, las tecnologías y la educación. Destacó que en ese sentido los perfiles idóneos serían en primer término sociólogos con perfiles hacia investigación educativa, perfiles de cultura en general, cultura digital, sociólogos antropólogos y comunicólogos. Agregó que hacia los últimos trimestres la fuerza de los docentes va más allá de cuestiones de laboratorios audiovisuales, y destacó que en su caso se sumarían algunos tecnólogos, pero siempre con este vínculo.

El Secretario preguntó ¿cuáles serían las actividades que usted llevaría a cabo para establecer vínculos con los otros departamentos?.

El Mtro. Hernández Gutiérrez respondió que ha habido una disparidad en cuanto a la evolución de cada uno de los departamentos y señaló que algo importante es definir las líneas de investigación del Departamento y generar proyectos en conjunto.

El Presidente preguntó si existían comentarios adicionales.

Sin comentarios adicionales, cedió el uso de la voz al Dr. Hernández Razo.

El Dr. Hernández Razo destacó que los ejes de acción se elaboraron tomando en cuenta la situación actual del Departamento y dijo que se presentan organizados en tres secciones, referidos a: actividades de docencia, actividades de investigación y actividades de preservación y difusión de la cultura.



Casa abierta al tiempo

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**  
Unidad Lerma



Universidad Autónoma Metropolitana  
Unidad Lerma  
DCSH

APROBADO POR EL CONSEJO DIVISIONAL EN SU SESIÓN  
NÚM. 54

EL SECRETARIO ACADÉMICO

En ese sentido propuso: incorporar a profesores con el perfil idóneo de acuerdo a los requerimientos formativos de la Licenciatura en Educación y Tecnologías Digitales. Ampliar la disponibilidad de los recursos tecnológicos necesarios para la formación de los estudiantes. Concretar vínculos y convenios para el desarrollo de prácticas profesionales y servicio social. Desarrollar talleres, laboratorios y seminarios orientados al aprovechamiento académico de las TIC y continuar con la colaboración en docencia con las licenciaturas de la DCSH.

En el área de investigación sugirió conformar Áreas de Investigación del departamento, concretar el Laboratorio de Tecnología Educativa y Cultura Digital, fomentar el trabajo multidisciplinario para la investigación con los departamentos de la División de Ciencias Sociales y Humanidades y promover el financiamiento a la investigación.

El Presidente solicitó al Dr. Hernández Razo que hablara de su curriculum en dos minutos.

El Dr. Hernández Razo comentó la licenciatura en Comunicación, y puntualizó que desde que terminó, su campo de interés ha estado alrededor de la temática de la Educación y Tecnologías digitales, también mencionó que después cursó posgrado en el Departamento de Investigaciones Educativas del CINVESTAV donde también pudo desarrollar este tipo de conocimientos que plasma en sus trabajos investigación.

El Presidente preguntó sobre el trabajo que realizaré respecto de las áreas de investigación del departamento y en dónde ha publicado.

El Dr. Hernández Razo respondió que plantea dos líneas de investigación tomando en cuenta que si efectivamente tienen como este espacio de reunir investigadores y atendiendo a las circunstancias actuales en las que va a operar la licenciatura, enfatizó que para él es muy importante contratar profesores expertos en la licenciatura. Respecto de las publicaciones expuso que ha publicado en la UAM Lerma con dos trabajos, uno más como nivel teórico y otro un producto de un trabajo de investigación en la tesis doctoral, también dijo que ha publicado en revistas en los archivos analíticos de Política Educativa y educación de adultos sobre la temática de formación docente para el uso de tecnologías digitales.

El Presidente dijo que era el turno de la Dra. MA. del Pilar Schiaffini Hernández a quien dio el uso de la voz.



Casa abierta al tiempo

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**

Unidad Lerma

 <p>Casa abierta al tiempo</p>	Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Lerma DCSH
APROBADO POR EL CONSEJO DIVISIONAL EN SU SESIÓN NÚM. <u>54</u>	
EL SECRETARIO ACADÉMICO	

La Dra. Schiaffini Hernández expuso su Plan de Trabajo del cual destacó algunos puntos importantes como los objetivos: consolidar el Departamento de Estudios Culturales a través de desarrollo y expansión de sus tres principales funciones: docencia, investigación, y preservación y difusión de la cultura. Asimismo, comentó que dentro de sus pretensiones más importantes está la de dar la continuidad al trabajo y gestión de proyectos exitosos realizados en la anterior administración de la jefatura, aunque explorando nuevas rutas de desarrollo académico que incidan en la ampliación de las matrículas, el afianzamiento de la docencia e investigación, el incremento de las publicaciones, así como la búsqueda de una extensa vinculación con los distintos sectores, a modo de constituirse como un referente promotor de soluciones a problemáticas colectivas; con posibilidades de impulsar políticas públicas.

También dijo que tenía como proyectos consolidar el seminario que se tiene en el departamento y crear otros espacios de análisis y discusión. Incrementar los espacios de influencia pedagógica, académica y de diseño de políticas públicas a través de la intervención. Y promover la instrumentación de diversas tecnologías que incrementen el uso y apropiación de las nuevas tecnologías por parte del alumnado.

Una vez concluida la intervención anterior, el Presidente señaló que no le quedó claro, en el tema de la investigación que áreas de investigación o cuál sería la alimentación de las áreas de investigación que se visualizan.

La Dra. Schiaffini Hernández respondió que en su opinión los Estudios Culturales están muy cercanos al análisis, la reflexión, y la problemáticas de usos y apropiaciones de los medios de comunicación, ligado a los estudios de género, pero utilizando, esos métodos de análisis del discurso indicó que las líneas de investigación son muy amplias, interculturalidad, políticas públicas dirigidas hacia los pueblos indígenas, la interculturalidad en México es una problemática que nos acerca a otras que son de otro origen.

El Presidente preguntó sobre sus redes y perfil curricular.

La Dra. Schiaffini Hernández respondió que eran muy amplias sus redes en virtud de su trabajo relacionado con las comunicaciones y dijo que en su carrera académica y profesional, tenía dos posiciones alternadamente desarrollada en el área de administración educativa y comunicación social, que actualmente denominan comunicación institucional. Y añadió que profesionalmente se ha desarrollado en labores de instituciones educativas y al mismo tiempo realiza

6

**DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES  
CONSEJO DIVISIONAL**

Av. Hidalgo Poniente 46, Col. La Estación, Lerma de Villada, Municipio de Lerma, Estado de México, C. P. 52006. Tel. Conm. (728) 282 7002 ext. 4003 y 1016.



Casa abierta al tiempo

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**

Unidad Lerma

investigación social, informó que pública desde 1993. Dijo que tiene experiencia en el manejo de departamentos de comunicación institucional. También dijo tener experiencia en la gestión de recursos pues trabajó para entidades públicas y dijo que tiene cuatro libros publicados, muchos artículos en revistas y libros grupales.

#### NOTA 50.1

Entrevista con los candidatos a Jefe del Departamento de Estudios Culturales para el periodo 2016-2020, con el propósito de que expresen los motivos y razones para ocupar el cargo y expongan sus conocimientos y puntos de vista, con una visión crítica y práctica, sobre el Departamento de Estudios Culturales y la División de Ciencias Sociales y Humanidades.

El Presidente preguntó si existía algún otro comentario u observación.

Sin intervenciones, dio por concluida la sesión de referencia a las 16:10 hrs.

Se levanta la presente acta para y constancia la firman.

  
**DR. PABLO CASTRO DOMINGO**

Presidente

  
**DR. RAÚL HERNÁNDEZ MAR**

Secretario

**DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES  
CONSEJO DIVISIONAL**

Av. Hidalgo Poniente 46, Col. La Estación, Lerma de Villada, Municipio de Lerma, Estado de México, C. P. 52006. Tel. Conm. (728) 282 7002 ext. 4003 y 1016.